
7 老兵天地 ２０１７年１１月１１日 星期六E-mail:laobingtiandi2017@163.com责任编辑/邵薇

聆听·血脉永续

一日三餐是最平常不过的事，而
46年前我入伍到黄继光生前所在连吃
的第一顿饭，仍历历在目、记忆犹新。

那是 1971 年初的一天下午，我们
新兵到了连队，被分配到各排各班。下
午 6点左右，炊事班为我们来自北方的
新战士准备了第一顿晚饭——面条。

在那个还十分贫困的年代，大部分
农村连温饱问题都没解决，吃面条对大
家来说就像过年一样，每个人都十分开
心，每个人都垂涎欲滴。

考虑到新兵饭量大、可能吃得比较
快，连队安排我们以排为单位就餐。于
是，炊事班一锅锅地煮，我们一锅锅地
吃，基本是那一锅还没煮熟，这一锅已
经吃得干干净净。入伍前，我是下放到
农村的知识青年。说实话，在我的记忆
里，下乡那几年都没那天吃得饱。吃着
热气腾腾的面条，我当时心里别提多高
兴了。就这样，到连队的第一顿饭居然
是不限量、放开吃，大家吃吃等等，一直
吃到天黑，可好像还有不少战友觉得没
吃饱，其实应该已经吃到撑了。

晚上 9点熄灯号响。第一次盖着

军被的我还在回味那顿美味——面条
香啊，当兵好啊！正想着，一束手电光
照进我们宿舍。很快，宿舍的电灯被打
开，只见指导员朱永清走进宿舍，挨个
把我们叫起来说：“炊事班把面条送来
了，没吃饱的同志继续吃呀！”话音未
落，他又到其他排的宿舍去了……

第二天上午，新兵集体上政治课。
指导员说的第一句话，就让我的眼泪掉
下来：“对不起大家，你们离开父母到部
队的第一顿饭，没让大家吃饱、吃好，我
心里很难过，是我这个指导员没有尽到
责任……”

我当时想，那几年下乡，吃饭没油
没菜，还经常吃不饱，从来没人问没人
管，可到了部队，明明是我们新兵吃得
太多, 让炊事班来不及煮，指导员却责
怪自己，而且那么正式地向我们道歉。
说不出的温暖和感动让我心潮起伏、暗
下决心：在部队一定要听首长的话，好
好干！

没过几天，连队半夜接到命令，紧
急奔赴火车站抢运水泥。别人扛一袋，
我扛两袋，表现特别突出，受到连队表
扬，也迈出了我在部队好好干的第一
步。

光阴似箭。如今面条早已是家常
便饭，人们再不为吃饱发愁，而是讲究
如何吃得健康。但是，我和亲友聚餐
时，还会经常讲起到连队吃第一顿面条
的故事……

有种饿叫指导员觉得你饿
■孙建安

征文·曾在军旅

记忆·峥嵘岁月

解放军报社与国务院军转办、

全军转业办联合举办

11 月 11 日，是人民空军成立纪念
日。68年前的今天，伴随着共和国初升
的太阳，人民空军宣布组建。30天办起
6所航校，6个月培养出第一批飞行员，7

个月组建第一支航空兵部队，3个月后

一个旅改组为4个师，奔赴抗美援朝前

线，战火中边打边建，“裂变式”发展壮

大，短短3年建成28个航空兵师70个

航空兵团，击落击伤敌机425架，共和国
从此骄傲地配上长空利剑！

辉煌的背后是信念、是拼搏、是牺
牲，是第一代空军老兵谱写的可歌可泣
的故事。

“有谁开始就熟悉空

军呢”

1949 年 6月，中共中央从西柏坡迁
驻北平后，国民党空军不时来袭扰。毛
泽东强烈感受到来自天空的威胁，作出
了组建空军的决定。（图①：1949年7月
10日，毛泽东写信给周恩来提出尽快建

立空军的问题。）

打仗，打将。在众多将领中，毛泽
东选中了刘亚楼（图②）。刘亚楼是从
长征路上走出来的高级将领，曾赴苏留
学，作为四野参谋长指挥过大兵团作
战，还担任过东北老航校校长。早在东
北工作时，他就两次赴老航校调研指导
工作，围绕加强党的领导，提出把“依靠
谁、培养谁”作为办校方针确立起来，亲
自调整老航校班子，把一批老红军战士
安排到重要岗位，从组织上思想上确保
了党对航校的领导和我军优良传统的
传承，为人民空军的建设发展打下坚实
基础。

但刘亚楼并没有想到自己会当空军

司令员。毛泽东找他谈话时，他连连摆
手：“主席，这使不得、使不得！我是学陆
军的，不懂空军，哪能当空军司令员？”毛
泽东拉刘亚楼坐下，充满信任地说：“有
谁开始就熟悉空军呢？要我去我也不
懂，可总得有人领个头。我就是要你这
个自认为做不了的做！”刘亚楼似乎还有
些顾虑。毛泽东说：“你做了那么多年部
队思想政治工作，难道今天还要我做你
的思想工作不成？”刘亚楼领会到这话的
分量，毫不犹豫地敬一个军礼：“干”。人
民空军第一任司令员的重任，就这样落
在一位陆军指挥员身上。

空军创建初期，飞行员很少，有很强
的优越感，从各野战军挑选的机关和地
勤干部也都是优秀骨干。刘亚楼上任伊
始就遇到一个有趣而严肃的问题。在杨
村调研时，他听说老百姓看到空军和陆
军服装不一样，好奇地问：“空军和陆军
哪个大？”空军同志一仰脖子，反问老百
姓：“我在天上，他在地上，你说哪个大？”
回来后，他又了解到机关的同志经常议
论“空军老大还是陆军老大”的问题。他
连续几天闷不作声，思忖出答案：陆军和
空军不是老大和老二的关系，而是老子
和儿子的关系，只有弄清这个关系，才能
让我军的优良传统在空军不断线。后
来，他在空军党委第一次扩大会议上专
门讲到这个问题，并提出“在陆军的基础
上建设空军”的方针。正是坚持了这一
正确方针，人民空军依托陆军的传统、经
验、机构、人员，坚强了党的领导，光大了
优良传统，走出了一条快速超越发展的
建设之路。

“拖延时间开学，是

狗熊”

处非常之世、干非常之事，必须有非
常的勇气和干劲。

空军的特点是建军先建校。1949
年 10月 30日下午，刘亚楼在军委航空局
召开第一次校长会议，来的都是刚刚明
确的未来航校领导，命令还没有下就要
先干事，目的只有一个：加紧办校建部
队。会议开到晚上 10点钟，刘亚楼站起
来斩钉截铁地说：“同志们，党中央毛主
席殷切期望我们把空军建设好。我们受
命开办航校，一天一小时也不能耽搁。
按通常速度建校起码要三四个月的筹备

时间，现在只能给一个月，12月 1日必须
全部开学！”

会议室里一片寂静。刘亚楼又把嗓
门提高八度：“艰难困苦是对大家的考
验，按规定时间开学，是英雄；拖延时间
开学，是狗熊，12月 1日见分晓！”凝重的
气氛一下子被点燃，会议室响起热烈的
掌声。

会议结束后，6个航校负责人带着
“军令状”，直奔选定的校址。

入冬的北方寒风凛冽，满目疮痍的
废墟上，没有能用的飞机，没有一间完好
的房子，跑道坑坑洼洼、草比人高，航校
领导们一到位就紧张地工作起来。第 5
航校负责人方子翼刚到济南，就找许世
友司令员选址。3天后，空军分配的几
十架飞机和器材、油料、特种车辆一齐涌
入济南火车站，要求 48 小时内完成卸
货。机场无铁路专线，方子翼紧急请求
山东军区调拨车辆和人员支援，两天两
夜把货物运回学校。紧接着数百名空地
勤学员陆续入校，山东军区近 100 名业
务干部、空军司令部介绍来的几十名航
空理论助教、从东北和新疆招来的几十
名俄语翻译也接踵而至，方子翼都要与
他们谈话，为他们分配工作、安置食宿。
第 4航校吕黎平、尹安澜、陶雨峰等校领
导让苏联专家和技术人员住在宽敞的营
房里，他们却同睡一个狭小的通铺，和战
士们一起到机场扫雪、清理跑道。各航
校领导旋风般忙碌着，连续 20多天每天
只睡四五个小时，个个满眼血丝、喉咙嘶
哑。凭着“一人挑起几副担、一天当着几
天干”的精神，各航校都按时间节点完成
筹建，最快的仅用了25天。

“就是要干别人从没

有干过的事”

老红军杨思禄调到空军前，已是正
师级干部。到空军后他有两个职务选
择：一是正师级预科总队队长，一是副师
级航校参谋长。杨思禄不假思索地选择
了航校参谋长，以便尽快了解空军各方
面知识。刘亚楼对此大加赞扬：“这很好
嘛，有的同志不愿意委屈当参谋长，杨思
禄你愿意去当，说明你是有眼光的。我
就是参谋长出身，我认为只有当好参谋
长，才能当好一名主官。”

受到鼓舞的杨思禄，到航校后向校

党委提出学习飞行的请求，没想到立即
遭遇来自四面八方的阻力。有人直言不
讳地说：“杨思禄，你连小学的门都没进
过，怎么能学会飞行？”有人半开玩笑地
说：“你老胳膊老腿的，在空中能应付紧
急情况吗？”苏联顾问也再三劝阻：“世界
上还没有 33岁才开始学飞行的人……”
杨思禄却主意已定决不回头。

情况报到空军党委，刘亚楼认为杨
思禄主动提出学飞行是有远见之举，表
示鼎力支持：“我们共产党就是要干别人
从没有干过的事，杨思禄同志岁数大一
点是事实，但他身体好，有决心，为什么
不能学一学？将来能飞出来最好，就是
飞不出来，也可以多掌握一些飞行知识，
对部队的管理有好处嘛，这样的干部不
是太多，而是太少，我们需要更多一些懂
飞行又会飞行的老同志，这个学费我
出！”

杨思禄终于走进教室，开始了一关
更比一关难的飞行路。小学文化学数理
化，学领航运算和空气动力学，用他的话
说：“比登天还难”。别人是 8小时正课、
2小时复习，他除正课外，还要花五六个
小时复习，有时连做梦都在背公式解
题。在飞行阶段，由于动作不规范，他经
常受苏联教官的“惩罚”，两条腿被驾驶
杆打得青一块紫一块。但最终，他驾驶
战鹰独立飞上蓝天，之后逐步成长为航
空兵师长、航校校长、军区空军司令员。
今年，老将军已经101岁。

在“杨思禄现象”的带动下，一些领
导和机关干部主动要求下部队学飞行、
学军事、学技术，段苏权、曾克林、刘懋功
等一批从陆军转来的干部通过掌握飞行
技术，成长为空军高中级指挥员。

“仗还是要打的，不过

需要更谨慎些”

成功都是要付出代价的，一如飞机
升空必须迎风而起一样。

人们都知道在朝鲜战场上，年轻的
人民空军首战告捷、愈打愈勇，却不太了
解这些战绩的取得，是以不断总结教训、
克服挫折挑战为前提的。

1951 年 1 月 21 日、29 日，在苏联空
军掩护下，志愿军空军第 4师 10团 28大
队先后击落击伤敌机 3架，初上战场两
战两捷，全国沸腾、全军沸腾。在士气振

奋的同时，一些飞行员产生了轻敌思想，
因此付出沉重代价。

第 4师 12团 2月 3日进驻安东（今丹
东）浪头机场，10天内一仗未打，却在训
练和巡航过程中接二连三发生事故，2
架迷航、2 架自己相撞，4 名飞行员牺
牲，一个中队“报销”。空军领导层有人
提出追究责任，撤换师长方子翼。刘亚
楼接报后怒斥轻率拿意见为“瘟疫”：“你
就懂得撤换，你去指挥啊！”他详细分析
事故原因，感到 4师同志英勇作战士气
不可挫，关键是空战经验太少，对敌研究
不够。痛心之余，他于 13日复电：责成 4
师高度警惕，解决好技术不到家和作风
粗枝大叶的问题。电报最后指出：“方子
翼同志所提的‘虽然事情出得这样大，仗
还是要打的，不过需要更谨慎些’，把问
题的本质看透了，望转告全体同志们按
照方师长这三句话去做。”这是何等的信
任！方子翼捧读来电，泪如泉涌，二话不
说带12团回辽阳整训。

不承想，经过 5个月整训，12团正式
升空作战又遭遇重大挫折，团长赵大海
见敌眼红，在敌多我少、没有海上作战经
验的情况下，不顾指挥员劝阻，冲入敌阵
壮烈牺牲。飞行员悲中有气，落地后一
个个不肯下飞机，地勤人员也守在停机
坪不回去休息。

刘亚楼亲临前线，安慰作战飞行员，
严肃认真分析原因教训，告诉他们空战

是一项复杂工程，任何一点疏漏，都可能
瞬间使战斗结局变成另一个样子。有的
飞行员委屈地说：“12团的运气比东北的
严冬还差。”刘亚楼一针见血地指出，最
主要的教训是骄傲轻敌、不听指挥、技术
基础差。“同志们，骄兵必败，陆军如此，
空军亦如此，何况是初出茅庐的骄兵！”

12团再次撤回到辽阳整顿，卧薪尝
胆、痛定思痛。官兵把所有问题摆出来，
从主观到客观，从思想到技术，一一拉条
挂账，分析原因，解决问题，终于站上了
新起点。两个月后，重回浪头机场的 12
团像换了人一样，雄姿英发、纪律严明、
攻守得当，作战能力大大提升——与 10
团并肩作战22天，击落敌机17架，击伤7
架。3大队飞行员李永泰，战机中弹30余
发、受伤 56处，安然驾机返回，在后来的
作战中又击落敌机 4架，被誉为“攻不
烂、打不垮的空中坦克”。李涌新在作战
中，首次击落敌 F－86型歼击机，创造新
的纪录。“孤胆英雄”华龙毅击落击伤敌
机4架，成为首个荣立特等功的飞行员。

12团打了翻身仗，空 4师大展新面
貌，志愿军空军第一支参战部队打出了国
威军威，毛泽东看到战报后，欣然批示：
“空四师奋勇作战，甚好甚慰。”（图③：毛
泽东在空4师作战报告上的批示。）

（图片由作者提供，制图：方汉）

今日长空利剑如你所愿
——讲述几个为空军“一年成军三年成名”呕心沥血的老兵故事

■韦建瑞 孙克立

前段时间，我将刚完成的《晚霞光
辉夕阳记》初稿送给来家访的干休所政
委卢军，想让他帮我提提建议。卢政委
接过书稿，笑着问我：“老首长，您都 94
岁高龄了，劲头咋还这么足？”我说：“我
的一生可以概括为‘战’和‘写’，离休前
为革命而‘战’，离休后为革命历史而
写，为前辈战友而写，为奉献社会而写，
为夕阳生辉而写。我写书，一是感恩，

二是总结，三是传承，就是要把军队的
光荣传统、优良作风写出来，力争给后
人多留些精神财富。”

聊得兴起，我又跟卢政委介绍我为
自己制定的“一二三四”生活目标。一
副对联——快快活活过日子，健健康康
增年龄。两个目标——百岁是近距离
目标，“百二”是远距离目标。三个坚
持——坚持共产主义理想信念，坚持紧

跟以习主席为核心的党中央，坚持发挥
余热做好力所能及的公益小事。四个
只管——小车不倒只管推，发展不停只
管学，离而不休只管为，生命不息只管
写。除了刚完成的书稿，我还计划撰写
《云南铁路发展史》《贵州秀丽山水魅
人》等书，争取2022年前出版。

说起书写的习惯，可以追溯到战争
年代。我 1923年出生于一个小手工业

者家庭，9岁母亲病故。1937年淞沪会
战爆发，学校关闭，加上父亲病故，我被
迫辍学到上海华东皮鞋公司当学徒，曾
亲眼目睹日寇侵华的种种暴行。抱着
对日寇的无比仇恨和朴素的爱国思想，
怀着对苦难同胞被压迫、被欺凌、被奴
役的深深同情，我毅然携笔从戎，辗转
万里北上延安参加革命。战争中，我身
兼数职，既是指挥员、战斗员，还兼战地
记者。我有积累资料的习惯，打一仗就
写一点，有一点新鲜事就记一点，有战
友阵亡了，我就尽量把他的先进事迹记
下来。

这个习惯我一直坚持到离休之
后。我立下“生命不止、学习不停、笔
耕不辍”的宏愿，坚持活到老、学到老、
写到老、乐到老。在不断书写的过程
中，我自我感觉越写越好，越写脑子越
活，越写越想再写。遇有疑惑或难解
之处，我经常查阅资料，甚至到书店、
图书馆里寻根究底。为此，老伴刘玲
常嗔怪地说：“都这么大岁数了，还那
么认真干吗？你能把它吃到肚子里不
成？”2010 年 10 月，为悼念老伴，我赋
诗道：“老夫老妻度日月，刘玲说我写
百岁，如今爱妻仙逝走，殷殷嘱咐记心
中。写书写到一百岁，奉献社会不计
酬，要写书目真不少，艰苦奋斗是法
宝。”

30多年来，我先后自费出版《八年
抗战组诗》《一三九团抗日征战记》《万
里历险从军记》《铁血拼搏抗日记》等
书，发表各类文章 50余万字。我笔下有
关抗日战争、解放战争的许多史料，被
收入原北京军区、沈阳军区、成都军区
和原第14集团军军史。

人活百岁不是梦，创新学习无止
境。只要身体条件允许，我将一如既往
写下去！
（宋良军、黎俊杰整理；照片由作者

提供）

从为革命而战到为革命而写
■陈剑飞

陈剑飞，

上海人，1923

年7月出生，1938年9月入伍，

1938年 12月入党，历任文书、

干事、指导员、教导员、政治处

主任、大队政委、师副政委、分

区副政委、陆军学院研究员。

参加过晋东南、鲁西、湖西反扫

荡，淮海、渡江、解放贵阳等战

役战斗，1983年7月离休。

人物小传

这是一句很响亮的提醒。10月 24日，党的十九大闭幕当天
上午，守候在人民大会堂“党代表通道”的中外记者，从空军某部
原参谋长刘文力代表口中听到一句掷地有声的话：“马上就是
‘双十一’了，我想请大家记住的是，这一天，更是我们空军的建
军节！”

物质的丰腴并不奉送精神的富足。今天，比沉浸于购物狂
欢更有意义的，是重温一段曾激情燃烧的岁月，致敬一份能创造
奇迹的信念。

一鸣惊人裂长空。一年成军，三年成名—这段岁月、这份
信念属于空军第一代将士、第一批老兵。

图为东北老航校机务人员用自行车打气筒给飞机轮胎打气。
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